

de la reforma psiquiátrica, sin embargo, la prioridad sigue siendo el encaminamiento, la atención a través de consultas médicas y psicoterapéuticas, como medios para responder las necesidades de salud mental, guiado por los paradigmas del modelo biomédico que necesita ser reformulado.

42170

SALUD MENTAL EN EL TERRITORIO: LOS EQUIPOS DE LA ESTRATEGIA DE SALUD DE LA FAMILIA (ESF) Y LAS ACCIONES DE INCLUSIÓN SOCIAL.

BARROS S.¹, COLVERO L.¹, MORAES SALLES M.¹, NICACIO F.²,

CARVALHO DOS SANTOS J.¹, MORAES I.¹, GARCÍA J.M.¹

¹ Escola de Enfermagem da Universidade de São Paulo, BRAZIL, ² Departamento de Fonoaudiología, Fisioterapia e Terapia Ocupacional da Faculdade de Medicina da Universidade de São Paulo, BRAZIL

El movimiento de la reforma psiquiátrica ha dado prioridad a los proyectos para la atención y el tratamiento de los trastornos mentales en la comunidad y su inclusión en el territorio. Es necesario estudiar las prácticas territoriales del ESF de modo que se hagan las intervenciones necesarias para el establecimiento de nuevos perfiles profesionales en consonancia con las políticas de salud mental.

Objetivos - Comprender las necesidades del equipo de la ESF para desarrollar acciones de salud mental en la comunidad; analizar las representaciones sociales de los profesionales acerca de las acciones de Salud Mental en el contexto de inclusión y exclusión social. **Método** - Estudio descriptivo / exploratorio, abordaje dialéctico y por la categoría analítica Política Nacional de Salud Mental. Los sujetos del estudio son treinta y dos empleados de una ESF articulada a la Unidad Básica de Salud (UBS Pera), al oeste de São Paulo, Brasil; las entrevistas fueron sometidas al análisis temático. **Resultados** - los temas encontrados en los discursos de los trabajadores configuran las siguientes categorías empíricas: Inclusión y Exclusión Social entendida como no estar aislado en su casa, como la sociabilidad y la necesidad de construir una red social, y la acción prioritaria para favorecer la inclusión es participar en las actividades de la UBS; Necesidad de conocimiento, sobre la salud mental, cuyos temas estaban presentes, sobre todo en los discursos de los Agentes Comunitarios de la Salud I. **Conclusión** - el análisis inicial indica que la ESF está atenta a la necesidad de enfrentar la discriminación, el papel de la red social para incluir las personas con enfermedad mental, pero culpa al tipo que sufre las iniciativas de inclusión. La falta de conocimiento sobre la enfermedad de salud mental, y la necesidad de formación específica y entrenamiento son factores que dificultan las prácticas territoriales.

42905

ACCIONES DE LA ESTRATEGIA SALUD DE LA FAMILIA EN LA PROMOCIÓN DE LA SALUD MENTAL

CORREIA V.¹, BARROS S.²

¹ Universidade Estadual de Maringá, Maringá, BRASIL, ² Universidade de São Paulo, São Paulo, BRASIL

La asistencia al enfermo mental viene modificando en las últimas décadas. Emergen nuevos paradigmas con desafíos a actores sociales involucrados en la construcción de la ciudadanía y en la busca de la rehabilitación psicosocial. Surgen nuevos conceptos determinando que acciones en la salud mental sean realizadas en la atención básica. En Brasil, la Estrategia Salud de la Familia (ESF) pasa a ser una importante herramienta en el proceso salud-enfermedad, en el cuidado integral al hombre pretendiendo la promoción, prevención, protección, recuperación tanto de las enfermedades físicas y sociales como mentales. Objetivo: comprender las necesidades de ESF para desarrollar las acciones de salud mental en la comunidad e identificar las acciones desarrolladas por sus equipos frente a los enfermos mentales y sus familiares. Método: Es una investigación cualitativa desarrollada con entrevistas a los equipos de ESF. Resultados: Los discursos revelaron que los profesionales mantienen la práctica de la psiquiatría tradicional centrada en consultas, exámenes y medicación. Estas prácticas se basan en el diagnóstico psiquiátrico. Conclusión: son incipiente el número de profesionales que se moviliza a desarrollar acciones dirigidas al acogimiento y a la escucha, relatando que existe la necesidad de ampliar sus conocimientos en el área de salud mental. Palabras clave: Salud mental. Promoción de la salud. Salud de la familia. Profesional de la salud.